

Juan Luis Nevado Encinas¹

Editorial: Balance y reivindicación de los siete años de *Hastapenak*

1

Han transcurrido cuatro años desde que Adrián Almeida y yo, más tarde acompañados por Marina Segovia, revivimos un proyecto que llevaba años inactivo. La revista *Hastapenak*, fundada en 2016, experimentó una disminución de actividad hasta 2018, cuando prácticamente cayó en el olvido. A pesar del éxito en la publicación de artículos de opinión en línea en la sección que más tarde llamamos *Gedanken*, el proyecto nunca logró lanzar un número completo, a excepción de un par de *dossiers* y un proto-número 0.

A finales de 2019, todo cambió. "Repensando el presente: un acercamiento interdisciplinario a nuestro tiempo histórico" era un congreso programado para marzo de 2020 en la Universidad Autónoma de Madrid. Aunque lamentablemente nunca se llevó a cabo, marcó un hito importante para nuestra revista.

Los organizadores, entre ellos Tomas Casatejada Ramos, Rubén Fernández Huertas, Alejandro Martínez Velasco y un servidor, decidimos colaborar con la revista *Hastapenak* para la publicación de las actas y, al mismo tiempo, revitalizar su actividad. En ese momento, se me invitó a formar parte del Equipo Editorial, que estaba en proceso de recomposición debido a la salida de la mayoría de sus miembros originales, a quienes quiero reconocer por su trabajo: Jaime Caro Morente, Casandra Fargas García, Iván Gálvez Guerrero, Cristina González López, Adam Laghzaoui Galicia, Víctor Nebreda De Pedro-Juan, Tatiana Romero Reina y Aitor Ruiz-Valdepeñas.

Después del impacto devastador de la pandemia, el congreso y la publicación de las actas quedaron en un limbo y, tras meses de búsqueda de alternativas viables, lamentablemente fueron cancelados para siempre. Sin embargo, dejaron en *Hastapenak* un renovado interés por su reactivación.

Quiero destacar y reconocer la contribución crucial de Marta Caro Olivares e Israel Vivar García en la fase inicial de la refundación de *Hastapenak*, que resultó determinante para su éxito posterior. Tras el fracaso debido a circunstancias imprevistas (la pandemia y el confinamiento) del congreso y la publicación de las actas, pasos esenciales para el

¹juanluisne@gmail.com
<https://orcid.org/0000-0003-3229-7999>.

renacimiento de *Hastapenak*, nuestra revista enfrentó una crisis casi existencial. De los impulsores originales del proyecto en 2020, solo Adrián Almeida y yo permanecemos. A pesar de las dificultades y la falta de recursos, logramos lanzar el tan ansiado primer número en junio de 2021. Desde entonces no hemos hecho más que crecer: 6 números publicados (contando este), 38 *papers*² publicados, 34 autorxs, 76 evaluadorxs externxs, indexaciones en plataformas de alto prestigio como ERIH PLUS, Dialnet y DOAJ, etcétera.

2

Las dificultades económicas y logísticas siempre han estado presentes. El trabajo para sacar adelante esta revista con tan pocos medios no es sencillo y ha generado más de un quebradero de cabeza. Por todo ello nos sentimos más que orgullosos por el avance y el relativo (siempre relativo) éxito de nuestro proyecto. Este número, además, cierra un ciclo en la revista. A partir de enero afrontamos una serie de cambios en el Equipo Editorial, los cuales se anunciarán en su momento.

2023 no ha sido un año fácil para nadie. Los estragos de la guerra en Ucrania por la invasión imperialista de Rusia y su enquistamiento han convertido al país en una picadora de carne. Las consecuencias negativas a nivel internacional siguen también estando muy presentes: una OTAN más reforzada, una Europa más militarizada, un discurso parasitario prorruso cada vez más extendido entre ciertos sectores progresistas, una izquierda liberal más atlantista y una escalada de tensión con resultados impredecibles.

Pero si algo ha marcado al 2023 en el plano de la barbarie bélica es el conflicto en Gaza. Desde *Hastapenak*, expresamos nuestro total apoyo al pueblo palestino en su lucha por la liberación nacional frente a las acciones de Israel y su brutal invasión de la franja.

Es importante señalar que rechazamos la noción de un "choque de civilizaciones" promovido tanto por Hamas como por Netanyahu. Abogamos por una solución que establezca un Estado laico, evitando la promoción de la segregación étnica entre los habitantes. De esta forma, nos oponemos a la propuesta de "dos Estados", ya que perpetuaría la situación actual de apartheid y exclusión racial palestina bajo el dominio israelí. Dada la ubicación geográfica de Gaza y Cisjordania, esta solución mantendría la dependencia de la soberanía política palestina en Israel y en sus políticas etnoraciales. Además, como me comenta mi compañero Adrián Almeida, es crucial como historiadores no utilizar el genocidio judío como arma argumental en los debates, ni para banalizarlo

² Incluyendo Estudios, Reflexiones, Traducciones, Fragmentos, Recensiones y Reseñas.

con analogías históricas superficiales, ni para negarlo, algo propio del discurso antisemita y revisionista, ni como pretexto legitimador del imperialismo, como lo hace el Estado de Israel para justificar sus acciones. En ningún caso es aceptable la instrumentalización del Holocausto para fines políticos.

Agradezco la comprensión frente a la simplificación de estos problemas y la falta de concreción conceptual en mis expresiones. Reconozco la complejidad y controversia inherentes a estos temas, los cuales demandan un análisis más detenido y profundo. Sin embargo, esta editorial no es lugar para ello. A pesar de esto, desde el Equipo Editorial de *Hastapenak* no vamos a evitar ninguna oportunidad para asumir una postura clara y decidida sobre cualquier tema, especialmente en un momento histórico crucial de ofensiva del capital.

Las crisis de rentabilidad en un periodo de escasez y crisis medioambiental están generando estragos en todos los frentes. Se hace más imprescindible que nunca una labor de reflexión crítica y decidida que desnaturalice y cuestione las relaciones de producción capitalistas y abogue por la construcción de una subjetividad radical y revolucionaria. Los ritmos académicos no ayudan a captar el instante presente, lo cual es paradójico en una revista de historia del tiempo presente como la nuestra; aun así, ofrecemos un distanciamiento y una mirada siempre crítica y comprometida de nuestra realidad social. La interdisciplinariedad ayuda a ese cometido, y este número no le da la espalda, sino que mira a los ojos a nuestro tiempo (aunque no siempre desde el presente) desde diferentes ópticas y miradas, teniendo siempre al pensamiento crítico y radical como bandera.

Este número es especial. En él ofrecemos varias joyas que serán del gusto del lector. Los textos se distribuyen en las siguientes secciones:

1. Estudios: Artículos de entre 6000 y 12000 palabras en donde se presentan los resultados de una investigación científica sobre un tema relativamente inédito.
2. Reflexiones: Artículos de entre 3000 y 6000 palabras que estudian críticamente un tema muy concreto y bien definido por el autor,
3. Traducciones: Textos en otros idiomas inéditos en castellano.
4. Fragmentos: Extractos en exclusiva de otras obras.
5. Reseñas: Breves comentarios y reflexiones sobre obras de reciente publicación (no mayor a un año) en donde se resumen los puntos principales de las mismas.

Empezamos los **Estudios** con el texto de Iria Gómez del Castillo: “Efugios y Refugios de Remedios Varo: un acercamiento al exilio desde el concepto de liminalidad”, en donde la autora explora el exilio de Remedios Varo mediante la teoría de la liminalidad de Homi K. Bhabha, analizando cómo la identidad se transforma a través de la expresión subjetiva y emocional, utilizando la historia de las emociones como marco teórico.

Por su parte, en “La importancia de la revolución de 1848 en el pensamiento de Marx y Engels: El papel revolucionario del proletariado”, Antón Álvarez Iturriaga reflexiona sobre el pensamiento de Karl Marx y su evolución en el contexto revolucionario de 1848.

En **Reflexiones** Juan Vega Esteve presenta en “Work, under Scrutiny: Examining the Emancipatory Potential of the Work Ethic” un acercamiento crítico y ambivalente hacia la idea de “ética del trabajo” y sus implicaciones tanto reaccionarias como emancipadoras en los trabajadores.

En la sección de **Traducciones** traemos dos textos de Karl Marx prácticamente inaccesibles hasta ahora en castellano: la Carta en respuesta a Vera Zassoulitch y la Carta de Marx al editor del *Otecestvenniye Zapisky*. Los cuales han sido traducidos por Mario Aguiriano, colaborador habitual en nuestra revista, que también ofrece un brillante estudio introductorio a los mismos.

En **Fragmentos** publicamos en exclusiva la introducción de Àngel Ferrero a *La Yihad Roja* de Mirsaid Sultan Galiev, un estudio teórico de la obra publicada en el año 2023 por Verso España y que la editorial, dado el cariz académico del texto, ha considerado oportuna su publicación en abierto a través de nuestra revista.

Por último Naia Izko Hernandez nos trae una **Reseña** de la excelente obra de Søren Mau: *Compulsión Muda* (*Mute Compulsion: A Marxist Theory of the Economic Power of Capital*).

Sin más, os deseamos a todxs un feliz y combativo 2024.